

衆議院 第二十二回 国会 地方行政委員会議録

昭和三十年六月十四日(火曜日)

田席委員

理學安藤

理學書卷之二

川崎末五郎君  
木崎茂男君

櫻內義郎君 沢海元三良君

長谷川四郎君  
青木  
正君

劍谷憲一君山林跋語

北山 愛郎君  
坂本 泰良君

西林草一君

自治政務次官 永田亮一君

總理大臣  
務部長官  
自 奥野 誠亮君

委員外の出席者

專門員 長橋 筏男君

卷之三

本日の会議に付した案件  
入場譲与税法の一部を

案(内閣提出第四〇号)  
地方税法の一部を改正する法律案  
(内閣提出第八四号)

○大矢委員長 これより会議を開きま  
す。

○門司委員 大臣がまだ来ていないの  
案を議題といたします。質疑の通告があ  
りまするので、これを許します。門  
司君。

第一類第二号 地方行政委員會議録第二十号 昭和三十年六月十四日

昭和三十年六月十四日

りたいと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○大矢委員長 御異議ないものと認め、これにて本案に対する質疑は終了いたしました。

ないようですから、討論はこれにして、直ちに採決に入ることにして御異議ございませんか。

**○大矢委員長** それで採決いたしま  
す。入場譲与税法の一部を改正する法  
律案に賛成の諸君の起立を願います。

○大矢委員長　起立総員。よつて本案は、全会一致原案通り可決いたしました。

この際お諮りいたします。本案に関する委員会の報告書作成につきましては、委員長に御一任を願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○大矢委員長 異議なきものとして、さよう計らいます。

○大矢委員長 次に、地方税法の改正に対する質疑を継続いたしたいと思いまます。これを議題にいたします。北山君。

○北山委員 この前も固定資産税についていろいろお伺いをしたのです  
が、最近新聞等でも書いてございま  
けれども、東京都の固定資産税、土  
地、家屋等の評価を三割ばかり値上げ  
をするということが大きな問題になっ  
ておるようです。これは自治庁で  
でも、先ほどお話があつたように、昨  
年指示されましたいわゆる二八%です

か、そういう評価の基準を値上げをして通告をしている。これに基いて東京都がやろうとしておることだらうと思います。ところで問題になるのは、この東京都における固定資産の評価基準を引き上げる結果といたしまして、それが地代を家賃に響いてきて、地代、家賃が、固定資産の評価が上るにつれて上ってくるということが、新聞等にも報ぜられておるわけであります。自治庁としては、これについてどのようにお考えでございますか。

程度のものであるかというようなこと  
も、あわせて考えなければならぬわけ  
でありまして、その他いろいろな要  
素がありますけれども、全体を総合し  
て考えました場合に、この程度のもの  
であるならば、ある程度地代、家賃に  
影響を及ぼすことになつてもやむを得  
ないじやないか、こういう考え方をい  
たしておるわけでございます。

○北山委員 そうすると、自治庁で  
も、固定資産の評価基準を引き上げた  
ことによって、その結果として地代、  
家賃が値上がりになるということはお認  
めになつておる。ところが、この前お  
伺いしたときには、実際の物価がそれ  
だけ上ってきておるから、それに相応  
じて固定資産税も引き上げなければな  
らぬのだ、こういうよくなお話をあり  
ましたが、話が逆ではないか。固定資  
産税は、宅地やその他そういうものが  
上つたから、それに応じて、そのあと  
からついでこれを上げなければなら  
ぬ、こういうことを言られたのです  
が、実際は、今度の引き上げによつ  
て、その結果として地代、家賃が引き  
上げられるというような結果になつて  
おる、こういうようなことであります  
から、前に御説明になつたのとは非常  
に食い違いがあるのではないかと思う  
のであります。これが一つであります  
す。

それからもう一つは、ただいまのお  
話しで、値上がりをするということは指  
認めになつて、その一般の大衆に対す  
る負担といふものが減税等において吸  
取されるかされなか、そういうこと  
をいろいろと勘案してきめなければな  
らぬのだというようなお話をもありま  
すが、それならば減税とそれから地代

家賃の値上りと、どういうふうな数字を具体的にお示しをいたしかなければその議論はできないと思うのでござります。そこで減税がどのくらいであって、家賃地代の値上りが生計計算に響く比率はどのくらいであるか、そういうふうな数字を一つお示し願いたいのであります。これはこの前、国税の減税と地方税の変化、増税これらの関係もあわせて資料としてお願ひしておきましたので、こういうこともあわせてお答えがいただきたいのであります。

上げするということじやございませんで、先ほど申し上げましたように、固定資産の評価を適正にする結果、古い家屋に住んでおった人について、家賃統制の非常な恩典を受けている人たちに若干影響が及ぶところがある。影響を及ぼさせることを主体に考えて評価を上げているわけじやございません。ただ評価を上げました結果、若干間接的ないいろいろなところに影響を及ぼしてくる。しかしその影響が耐えがたいものであるか耐えられるものであるか、こういう判断がいるんじやないかと思います。税の問題につきましても、その他の問題でもそうでございますが、なるたけ全体について均衡の得られるような政策をとつていかなければならぬ、国民それが均衡の得られる姿においてすべての政策を定めていかなければならぬじやないか、従つてまた現内閣が原則として減税方策をとつておりますけれども、一部間接税についてはその穴埋めに増税もやむを得ないというような趣旨の法案、国会に提案いたしているわけでござります。

というようなお考えで、この固定資産税の評価基準をお上げになつた、どうしてもこう考へざるを得ない。こういふ均衡という点をその部分についてはお話しになるのでありますけれども、政府がその政策としてあらゆる部面において均衡の政策をとつておるならば、固定資産税について、なぜ電力会社については――それ以外の税についても同様であります。が、固定資産税について当然必要な金額を、電力会社の大きな資本については減免をし、そして力のない農民に対してはどんどんこれを上げていくことは決して均衡のある政策じやない、かよう考へるのでございますが、これは何回も触れた点であります。が、均衡政策をとつらゆる部面においてとるならば、そういう面は矛盾ではないか、だからして私は今この政府が公平な均衡政策をとつただこの宅地やあるいは家屋、家賃地代についてそういふうな均衡政策をとつておるのだということだけです。私は今この政府が公平な均衡政策をとつているのだというふうには認められないと、この点についてはどうですか。

業税は農業に対しましては課さない方針をとつておるわけでござります。従いましてあらゆる施策を総合的に考えていただきませんと、いろいろ御意見がわかれてくるんじやないだろかといふふうに思うのでございまして、固定資産の評価の問題にいたしましても、やはり御指摘のように、土地や家屋、償却資産、三者均衡のとれた評価をしていかなければならぬというふうなことを中心に、検討をいたして参つておるわけでござります。

○北山委員 電気料金をなるべく上げないために固定資産税を安くしているということは、理屈としてはわかるのですが、しかし電力料金のコストの中で占めている固定資産税は、たしか千分の五くらいのものでしよう。ところが、実際電力会社が負担をしておる一番大きなものは、その資本の利子であるということは明らかです。ですから銀行に払う利子、これは民間の市中銀行等については、相当高率な利子を払つておるのである。あるいは一割二分くらいの配当もしているでしよう。そういうことは手をつけないで、わずかに千分の五くらいの固定資産税の方を負けてやる、これはちよとおかしいじゃないかと思うのです。趣旨としてはよく認めるのですが、しかしそれならばもつとほかにやるべき手があるんじやないか。そういうことを考へるならば、どうも今のお話しでは私どもは納得ができないのです。しかもこの前に御指摘を申し上げた通り、そういうふうに少しばかりの固定資産税を安くしてやつて、わざわざ電力料金を上

げさせまいとして地方が犠牲を払つておるにもかかわらず、二つの電力会社で一億の寄付金をやつておる。こんな經營上の不合理をやつておる。そういうことを考えるならば、私どもは今の電力会社の場合と、農業用の固定資産税の関連を考えた場合に、どうも均摊化があるなどというようなことは受け取らがたい。重ねてお伺いをします。

○奥野政府委員 電気料金を統制してかなり低く押えていきます場合に、そのしわをどこに寄せるかということにつきましては、考え方によつていろいろな立場が起きて参るだらうと思つております。固定資産税の軽減につきましては、もちろんそういう事情も一つの考慮ではあつたわけでござりますけれども、たびたび申し上げますように、市町村の財政運営から考えましては、たまたま発電所の設けられたときの莫大な税収入が入つてくる、だんだん減つてしまふというよりは、もう少し安定した収入が得られるようにした方が、健全な財政運営を期待できるんじゃないだろうか、こういうふうな考え方もあつたわけでございます。もちろん金利にしわ寄せするか、給与にしわ寄せするか、あるいは税について輕減をするかというような問題がございまして、これは人によつて多分に意見は異なつてくるのだろうと思います。

る商人が、事業税の問題について、今度基礎控除が幾らになるか——十万円になる、七万円から十万円に上のから、それだけ税金が減るだらう、こう言つたところが、税務署の所得決定は、頭から去年よりも五万円ふやしてきておる、だから三万円基礎控除があえただけれども、五万円所得の方の見方がふえたのであるから、差引き二万円だけが今度は余分に税金が高くなるのだ、こういうお話をございます。そうしますと、これは住民税も同様に上の、事業税も上の、所得税も上のということになれば、減税には一向ならない。私は少くとも事業税については実質上この財政計画においても絶対額がマイナスになつておるような計算だから、そういうような小さい商人については少くとも絶対額が減るのでなければそだと思っておりましたが、頭から税務署がそういうような所得決定をするというのでは、何にもならない、といふ感じがしてきたわけであります。そこで税務署が所得決定をするときには、物価指数でもつて、去年のよりことは十何%物価が上つたということでもつて、それを基準にして所得をふやしていくそなうであります、一体そなういう事情について自治庁はよく御承知ですか。国税関係ですけれども、税務署がそのように所得決定をやつてくる、こういう事情について承知しておりますか。

For more information about the study, please contact Dr. Michael J. Hwang at (310) 794-3000 or via email at [mhwang@ucla.edu](mailto:mhwang@ucla.edu).

全体として三%くらい増が見込まれてゐるわけであります。三%くらい増であれば大体横ばいだということになるのかもしませんけれども、しかし個人の間には、ことに事業所得でありますと、大きな変化があるのじやないだろうかというふうに考えておられます。ただ北山さんが指摘されますように、何も事情がないのに、ただ所得決定だけを引き上げてくる、こういうことがあってはなりませんし、そういうことは地方税におきましても慎しんでいきたいと思いますが、国税につきましても、そういう問題があるような話は全然承知いたしておりません。

○北山委員 これは私もただ話を聞くだけで実態をつかまえておらないのですが、やはりそういうような話はしそつちゅう聞くのであります。要するにその個人々々の事業者によつて違うといふけれども、しかしその所得決定というものは、その個人の申告や何かでなくて、頭から向うでもつてきめてくるのだ、そしてそれは税務署でも話しておるそなりりますが、やはり物価が上つたのだからそれだけ所得があつたのだ、こういう理屈をひつて上げてくる、こういうことを聞くのであります。が、そういうような実態については、自治庁は御存じはないというわけでありますか。

○奥野政府委員 意識的にそういう運営をしていることは国税の面においてもあり得ないという感じがするのであります。もちろんたまたま大きな錯誤で、そういう事例を起したということではありますならば、それは十分監督の責任をとつていかなければならぬ問題

○北山委員 これは大蔵委員会あたりでいろいろ議論もされておるようになりますし、また国税関係の問題であるからここではこれ以上聞きません。ですが、その点については、やはり自治府としても大きな関心を持つていただきたいたいと思うのです。事業税は地方税で、住民税も地方税ですが、その基礎控除をふやしたとかいつても、実際には何にもならない。結局年々税額だけはふえていくというような結果になるのでござりますから、自治府としても国税の方の徵税当局がどんな方針で、実際にどういうふうな所得のきめ方をしておるか、これについては十分調べて、そこに間違いがあれば、地方税の立場からやはり要求をするというようなことがなければならないと思うのです。ただ理論上そういうことはあり得ないんだというような御答弁は、私は非常に不満足でございます。たゞこつちは地方税の税率や基礎控除をきめればそれでいいんだというようなものではないと思しますから、その点についてはよく実態を、税務署がきめる所得の金額のきめ方にについては、やはり自治府としても十分な考え方と御研究を願いたい、こういうことを要望いたしておきます。

しかしそれは町村合併の場合、その場合はただで書いたり、そのたゞら書いたりする。それで市町村でもって、それそれ市町村民税の第一方式をと/orあるいは第二方式をとるといふのは、やはり今までの改正によっても正はされておらず、違つておる。こういうことに伴う県民税の不均衡といふものは、やはり今までのじやないか、こう思ひのままがいかがでござりますか。

○奥野政府委員 前段の問題につきましては、市町村民税の課税方式が市町村間ににおいて異なります。従つてまた住民の租税負担が違つております。従つてまた市町村間に、市町村への配分に当りますことは、所得額を基準にして行なつておりますので、県民税に関する限りは市町村間に於いて均衡がとれるというよう形になつておるわけでございます。これは今まで、県民税に関する限りは市町村間に於いて同じわけであります。ただ昨年、北山さんが、町村合併を行なつた場合に、一つの町村内で地域を異にしつて課税方式が異なる場合には不均衡が生ずるぢやないか、こういう御指摘があつたわけでござります。この点につきましては今回御意見に沿えるように法律案の修正を行おうとしているということをお話し申し上げておるのでござります。

○北山委員 問題は町村合併の場合ばかりでなく、やはり市町村間の均衡という点から考えれば御説の通りですが、やはり現在の制度では個人単位に考える、県民税を納める個人々々に

の間には不均衡が町村によつて出て来る。この事実だけは今度の改正では直すことができない。何かこれについてお考えになつたのですか。やはりこれが町村ごとに市町村民税のとり方が違うのですから、そうすればたとえば町村間の全体としての県民税の負担額についても均衡がとれたとしても、個人として比べた場合にはやはり不均衡じやないか。同じ県民でも違う。同じ条件の個人が違う県民税を納めるという結果にならざるを得ないのじやないか。これは避けられないじやないかと思ひます。これについて何か改善の方法なり御意見があれば承わつておきたい。

それの市町村の平和といいまして、か、円満といいましょうか、それを視していくのかというようなことで考え方の角度が多少違つてくるのではないかだらうかと思います。県民税でござりますけれども、県民税でありながら市町村で一括して配付するよう姿をとり、県民税と市町村民税とは並んで一つにして賦課徴収しているといふようなやり方をして参つてきておるでございます。この場合に、同じ所有者であるならば所属の市町村が違つてもやはり同じ負担の額でなければなりませんというのも一つの行き方でございましょうし、平面同じ市町村内におまわりは、市町村民税の負担と全く並んで県民税の負担がなされた方が市町村の円満のために望ましいのだということを考え方も一つだらうと思うのであります。現在の法律の建前は、後者を重視して県民税の個人々々の賦課額を定めるという建前をとつてきておるのでござります。

こういうふうなことを昨年来申し上げておるわけであります。次に遊興飲食税でございますが、これも実際に取る方法については非常によつては組合に対し徴税当局の方から割当をして、まあ一千万円なら一千円出せというふうに割当をして、組合の方では同業者にこれを割り当ててやついくようなことを実際には行なつておる、こういうところもあるわけなんです。そういう実態については当然これは自治庁もお認めになつておる、こう考えておるわけであります。それが一体どうしてその領収書をやめにされたのであるか、今度提案にならない前に作られたこの前の政府原案の中では法定の受領証というふうな案になつておつたと聞いておきたいのです。

○奥野政府委員 自治庁の事務当局で遊興飲食税の抜本的な改革方法を考えおりまして一つの成案を得ておつたことは事実でございます。遊興飲食税

反対された結果、あの方法は取りやめに引つ込んでしまつたなどといふ方である。業者だけが反対したために、しかも一部の業者が反対したためである。業者だけが反対したためまするが、これはもちろん与党の間であります。その与党の反対の最後にはやはり業者の反対があつたであろうと思ふまつてこなければならぬと思うのですが、何かございませんか。

○奥野政府委員 課税につきましては課税の標準となるべき金額が明確に定められておるが、その都度明らかにされる必要があります。そういう意味においては、消費金額が幾らであつたかといふことが、その都度明らかにされる必

要があると考へるのをいたしておるわけあります。これに基いて船で乗つかるのも一つでございましょうけれども、現状においてはまだそこまで

きまつた税額が正しく納められる、そういう方法としては営業税的な性格を

付されるようになります。要するに一面には

書以外に何かうまい方法がないでしょ

うか。まあ税金を取らなければめんどうくさいことがなくて一番いいのです

が、うまい方法がいろいろあると思うのですが、何かございませんか。

○奥野政府委員 課税につきましては評価額を決定するというような規定があ

ることも一つの方法じゃないだろか、こういうことも研究いたしておるわけ

でございます。

○北山委員 もう一つ大規模の償却資産については自治庁長官みずからが評

価額を決定するというような規定があるわけあります。これに基いて船で

乗つかるのをいたしておるものが

あるとかあるいはその他の資産を自治

府長官がみずから評価をしておるものがあると思うのですが、その評価はどう

あります。このように基準によりまして補正するかといふことでも、固定資産評

価基準の中に示しておるわけあります。このように基準によりまして補正

をいたしまして、最後の評価決定額を算出いたしております。

○北山委員 かりに建造に十億円かかる船の評価額は一体どのくらいに

なりますか。一例として計算例を……。

○奥野政府委員 十億円で建造されましたが新船であります場合には、決定額

はやはり十億円となります。年数がたって参りますと、減価償却の計算を行います結果、それだけ輕減されて参るわけでございます。

○北山委員 その収益率の補正とか、自ら資産が勝手に自分でやり方をきめて評価をするというのである

が、自治庁長官が勝手に自分でやり方をきめて評価をするといふのである

が、取得価格に對しまして、取得時期

に応する評価倍数というのも定めておるわけでございます。この取得価格

に評価倍数を乗ずるわけであります

て、同時に減価償却の計算もいたさなければなりませんが、それは原則として通率法による減価償却の計算の仕方をしております。これで評価額がきま

りますことは實際問題として不可能なわけでございますけれども、陳腐化の問題もございまして、陳腐化の問題

を個々の資産一つ一つについて見て参考になります。

○奥野政府委員 全く同様に考えておられます。

○北山委員 今遊興飲食税の取り方について改善する方法としては、領収

書以外に何かうまい方法がないでしょ

うか。まあ税金を取らなければめんどうくさいことがなくて一番いいのです

が、うまい方法がいろいろあると思うのですが、何かございませんか。

○奥野政府委員 課税につきましては

評価額をもつて納付的な色彩を付与する

ことでも一つの方法じゃないだろか、こういうことも研究いたしておるわけ

でございます。

○北山委員 その収益率の補正とか、

きましては別途に簿価を下つて評価することはできない、こういう規定

もございまして、十億円の簿価になるわけありますので、十億円を下つて

評価することはありませんので、評価することはあり得ないわけであります。ただ船会社は最近収益が非常に悪いわけでございますが、収益の悪い



が今自治庁の見積りが少し過大でないかということを聞いておりますのは、地方の財政関係が非常に逼迫いたしております今日、国の財政の規模を立てておりますと同時に、先ほどから申し上げておりますようにその見込みが少し大き過ぎはしないか、過大に見積ってはいないか。この見積り方は、見方によつてはそれだけ税収を見込んでおられますから、それだけとつてもらいいたいという奨励になり、あるいは徵取をすることはあるかも知れませんが、それだけとつてもらいたいことは当然ということになるかも知れないと私は思つ。こういうむずかしい税金についてはどのくらいの滞納率になつてゐるかということを、ぜひ知りたがいたい。それからもう一つは、この償却資産のこれは非常にむずかしい大きな資料になると思ふますが、從来の、という言葉でありますのが、私が聞いておりますのは、償却資産を最初算定いたしますときに、私どもとかなり大きな意見の違ひがあつたわけでございます。従つてそれがずっと今日まで基礎になつて迫られてきておりますとすると、償却資産全体に対する見方がかなり違ひはしないかと思う。従つて償却資産のここに書かれております価格の算定の基礎になつたものの、できるだけ詳細な資料をここにお出し願えれば非常に困つこうだと思つます。もしあつたらその資料を出しておいていただきたいと思いますが、ありますか。

ころに、昭和二十八年度決算見込み額の中で調定済み額が幾らであり、収入額の中で調定済み額が幾らであるかということを出しあげます。その差額が滞納になつていくわけであります。昭和二十九年九月分につきましては、府県分しかわからませんので、府県分だけは百八へとジのところに掲げております。

だけ加算していくことになる  
と、一応あなたの方の計算の基礎はそれ  
でいいかもしませんけれども、実能  
の償却資産がどれだけあるかといふ  
ことがわかつておらない。この数字を下  
きればこの機会に出してもらいたいと思  
う。これは決してむずかしい仕事じ  
じやない、できない仕事じゃないと私  
は思う。

り一慮きめたら、できるだけそれを守つていく、そういうことがいいのじやないかと私は考える。ただ、そうは言つても現在の社会情勢、経済的の変動が非常に多いので、必ずしもそはないいかないというふうな議論があるかもしませんが、大体の方針としては、この税制はあまりいじらぬ方がいいのじやないかといふように実は考えておりまことに、改革の方針はござりません。

○門司委員 それでは私はあとから申ることにいたしたいと思いますが、「一応聞いておきたい」と思いますことは、その性格とそれからもう一つはいろいろな問題になる税額目の中での通税の中に木材の引取税があるわけですが、あります。この税の総額は十六億ぐらいで大したものじゃない。しかしてこの税金は非常に片寄った税金であつて、普通の税金と違つて、この税金は、普通の税金より多くかかるのである。それで、この税金は、普通の税金より多くかかるのである。

○同司委員 私はそれを出してゐるのぢやない。私の聞いておりますのは、それで基礎になつた数字があるわけですね。工業会その他を調べれば、大体日本にどのくらいの機械があるのか、それからその生産から割り出して来れば日本の償却資産がどのくらいあるかという数字が出てくるわけです。その算定の基礎になつた前年度を追うということは、あなた方は前年度を追うと言つておりますけれども、前年度を追うといなれば、昭和二十五年の税制改正のときに、この問題は非常によく大きめにあつたわけです。当時政府は大体これを五五%か六〇%くらいしか捕捉しておらない。われわれはこれを九〇%ないし九五%捕捉すれば、個々の固定資産税の税率は一・六を〇・八に下げてもいいという主張をしてきた。これは私はシャウブと話をしてきたことがある。そのときの数字を合つたこともある。すつと政府が追うとすれば、私は非常に大きな誤りができるはしないかと考へる。従つて税制改正をしようとするならば、やはり前年度を追うといふようなことではなく、現実に日本に償却資産がどのくらいあるかということを私は評価の上に表わす必要があると困ります。それが私は正しい指標だと思う。去年これだけ税金がとれたから、これ

資産に対しまして固定資産税が課せられるようになります。当時は、御承知のように再評価限度額というふたるもののが基礎になりまして、当時の見込み額を立てたわけでございます。自來関係の事業につきましては、できるだけ御指摘のようなものを調査するよう努め力をして参つておるわけでございますが、現在の日本の統計の状況におきましては、門司さんに御満足いただけるような資料を早急にまとめることが不可能でございます。しかし今後もなお努力いたしまして、もし間に合いますならば、資料を提出したいと思います。しかし船舶でありますとか、何でありますとかいうふうな場合には、比較的まとめておりますけれども、それ以上になつて参りますと、現在のところではむずかしいのじゃないかといふふうに思います。もちろん努力はいたしてみたいと思います。

○永田政府委員 ただいまお話を通りました。私どもも考えておりまして、政府といふたしましても権制をたびたび変えるということは、國民に対しても大へんに迷惑をかけることになります。私どもは昨年の十九国会で税制調査会の答申によつて改革を行いましたので、大体地方税の安定を得たものと考えまして、このたびはそれは大きな改正をいたさないのであります。ただ時代の変化によつてやむを得ぬと思われるもののみにつきまして、このたび御提案をいたした次第でござります。

○門司委員 方針は一応伺いましたが、現実はなかなかそういうふうなものない状態にあるようです。その次に聞いちゃおきたいと思いますことは、これはこの前委員会で資料を要求しておつたので、あるいは資料が出ているかどうか知りませんが、例の法定外の普通税であります。これが一体どのくらいの種類があるて、どのくらいの額になっているかということを、この前特に別表で出してもらいたいと言つておつたのであります。が、これの集計は出ておりますか。

○奥野政府委員 地方税に関する参考資料その二の百六十四ページ以下に項目別に詳しく掲げております。

らば、ほとんどないといっていい町村もあるいはあるかもしれない。あるいはあるいはあるかも知れない。あるいはこれを非常に大きな財源に充てておる町村もないわけではない、それで町村別によつてかなり大きな浮動性を持つものである。それから同時にこの税金の性格からくる一つの状態として、木材の統制があつた時代には、割合にこの税金はとりよかつたのである。しかし木材の統制がなくなつてからではほとんど——現状から見れば國有林の払い下げ等については正確な数字が出て参りますが、あと民有林の伐採等については、ほとんどその実態をつかむことが困難だというような話を聞いておるのであります、これらの問題について税の把握が非常にむずかしいということ、それから必ずしも普遍的の税金というような形を現実の姿の上に持つておらないというような点から、木材引取税に対する当局の一つのお考があるなら、この警聞かしておいていただきたいと思います。

ましては税収入の五割以上を木材引取税に求めておるというような団体もあるわけでございます。大体において木材引取税の収入のありますような市町村におきましては、他の税収入が非常に少いわけでございます。従いまして、またそういう意味では木材引取税が税収入を普遍的に市町村に与えていくという意味合いでおいては、大きな役割を果してきておるのだ、こういうふうに思つておるわけであります。なお把握の問題でござりまするが、森林法によりまして立木を伐採いたします際には許可を受けなければなりませんので、ある程度正確につかんでいくことができるんじやないかというふうに思ひます。もとより從前のように木材の検査が行われております場合には、もつと的確に把握できたかもしませんけれども、木材検査がなくなりました今日におきましても、伐採につきましては許可を要することになつておりますので、それほど把握に困難する税だとは思つていないのでござります。

目的税ということが書かれておる。大臣の説明の中にはつきり書いてある。その目的税であるということになつて参りますと、おのずから使用の範囲が限定されなければなりません。従つてこれは道路に使うべきだということが明確に書いてあります。ところが、地方財政の側からいいますと、これらの税金は、目的税というような形でなくして、地方の財政の普遍的な財源にする方がいいのじやないかというような考え方を持つのであります。同時に目的税については、私は恒久的な性格が非常に薄い。一応一つの事業を目的としての受益者に負担をさせる性格を持つておるのであって、恒久的な税金としては、あるいは目的税という形においてはあまり感心したものではないというふうな気持がするが、この点に対する自治府の考え方はどうなんですか。

源を目的税的なもので与えていくべきということも必要じゃなかろうかと、いうふうに考えられるのでござります。ただ、これを臨時的なものにするか、恒久的なものにするかということになつて参りますと、現在の道路整備の状況がどうの程度に達しているかと、うこととあわせて考えなきやならぬと思うのでござります。御承知のように、現在道路整備五カ年計画が作られるわけでござりますけれども、その五カ年計画の対象そのものが、国道、府県道全体の一割にも当つていなければ、ふうな状況でござりますので、道路整備のために、今は、今後なお相当の期間の年月を経るに至らぬいか、かようになってござりますので、地方道路税を道路のための目的税として制定いたしまするに当たりましても、必ずしも五年とか十年とか限つて、短かい期間にする必要はないんじゃないだろうかと、いうふうに考えておるのでござります。

が、建設大臣は、絶対にそういうことになると、去年と同じような形が出てくると思うのです。國は國で道路五ヵ年整備計画に使う費用は五大市にも都道府県にも十分使う。そのほかにあれがあるのならば一応は話がわかるのでありますけれども、この点について自治庁の考へ方はどうなんですか。

○奥野政府委員 地方道路譲与税は、都道府県や五大市の道路に関する費用に充てなきゃならぬというふうに、法案の中で義務づけておるわけでございます。しかしそれ以上には何ら義務づけてはおりません。従いましてどの道路に充てようと自由であります。反面五ヵ年計画の対象になつております道路の地方負担分に充てることももちろん自由でございます。しかしそれを充てなければならないということは手頃ないわけでござります。

○門司委員 もう一度念を押しておきますが、法律の中には道路整備五ヵ年計画の費用にも充てると書いてあるのです。そうすると今税務部長が言われるようなことがひつかかってくるから、私はお伺いしている。だから五ヵ年計画に当るとこにはそれでやつてもいいのだから、お前さんの方でやりなさい、國の方はそこは知らないということになると、実際に地方に出した費用は去年と同じ形になるのではないか。ことは全額地方に出すような形を示しておる。去年は四十八億だけはひもをつけておつた。ことはただひもがなくなつたというだけであつて

実質的にはそれは去年と同じような結果になりはしないかという心配があるから聞いておるのであります。

○ **奥野政府委員** 御承知のように道路整備五カ年計画におきましては、どの道路が対象になつておるということがはつきりわかつてゐるわけでございます。昨年は御心配になりましたように五カ年計画の対象の中に取り入れられておつて、しかも國がそれについては負担金を出さない、こういうふうにしておつたわけでございます。従いまして地方にはその財源の使い方について、何ら自主性はなかつたわけでございます。これからは道路整備五カ年計画の対象になつておりますような道路につきまして、國が負担金を出さないのに、先に府県が地方道路譲与税を財源として、その整備に取りかかっていくというようなことはあり得ないわけでございます。負担金が交付されるということになつて初めてその裏財源に使う場合があるかもしれません。しかしそういうことがないのに、御心配になりますよう積極的に自分で整備してかかるということになりますと、國から負担金を受けられないようなことにもなりかねないわけでござりますので、そういうことはあり得ないのじやないだろうかと、かように考えております。

10. The following table summarizes the results of the study.